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姜玥珲是昌平区城南街道安
全检查队的一名专职安全员。 说
起姜玥珲的名字， 在辖区内很少
有商户知道， 但你要是问起是否
认识 “姜老师”， 却有很多人会
扬起笑脸， 连声说认识。

“哦， 我知道， 就是小微企
业评审前， 给我们开会讲课的那
个人。” “我知道她， 我有她电
话， 你们有什么要问的， 直接问
她就行。” ……在现在一切以安
全为第一位的前提下， 正是因为
有了这些不忘初心的安全守护
者， 有了这些尽职尽责坚守岗位
的安监人， 百姓的一方平安才有
了保障。

耐心细致讲解
赢得商户支持

“2015年1月1日， 我有幸成
为了北京市公开招聘的第一批专
职安全员队伍中的一员。” 姜玥
珲告诉记者， 刚入职时， 她的脑
海中只有一些法律条文的模糊记
忆 ， 对于现场的检查 ， 可以用
“零” 来形容。 与此同时， 在商
户们的眼中， “安全员” 这三个
字也是异常的陌生。

上岗的这几年里， 除了进行
日常的安全检查外， 姜玥珲还有
一个重要的任务， 就是协助老师
对辖区内的小微企业进行安全评
审。 这一项工作着实让姜玥珲和
同事们为难了一阵子。

刚接触评审工作时， 队里的
每一个人都是茫然的。 “虽然听
了老师的细致讲解， 跟着老师一
起参加了现场评审， 可每一次都
不知道自己该做什么， 只能在旁
边站着。” 姜玥珲回忆着说。

有时 ， 队员们也在私下里
说： “让咱们来干什么呀， 什么
都不懂。” 几次下来， 大家的干
劲儿快没了， 甚至觉得这就是浪
费时间。

看到这个情况， 姜玥珲开始

想办法， 她要来了评审老师的联
系电话， 遇到不懂的就打电话咨
询； 同时利用午休时间、 下班时
间， 潜心学习评审的细则， 并根
据企业类型进行了分类整理。

在后期的评审工作中， 姜玥
珲边学、 边看、 边问， 用最快的
速度了解了评审的重点及重要
性， 为以后的小微企业评审的准
备工作打下了坚实的基础 。 而
且， 她不光自己学， 为了让更多
的商户了解小微企业评审的重要
性。 姜玥珲还请检查队牵头， 将
部分辖区内的商户分批组织起
来， 进行小微企业评审的宣传和
讲解， 让大家充分、 直观地了解
评审的重要性和意义， 以此消除
大家因对评审工作的不了解而产
生的抵触情绪， 提高了商户评审
的积极性。

直到现在， 姜玥珲还会经常
接到企业关于评审的咨询电话。
每一次她都会耐心地给对方讲
解， 直到对方说：“好的， 我明白
了。 ”最后，她总不忘加上一句：
“有不知道的，给我打电话。”

“有时， 大家也会开玩笑地

叫我 ‘姜老师’， 那时我心里真
的会涌出那么一丝丝的骄傲 ！”
姜玥珲笑着说。

凭借着姜玥珲这份耐心， 区
域内的安全检查工作得到了越来
越多商户的认可。 “一直担心你
们不好打交道， 可没想到你们的
态度会这么好， 下次再来办事我
可就不发怵了。” 一位企业负责
人曾经笑呵呵地对姜玥珲说。

很多以前见到 “安全员” 来
了就立即关门的商户， 现在都会
远远地就主动跟姜玥珲招呼。

成为优秀宣讲员
传播更多安全知识

“都说学海无涯， 可我一直
认为， 盲目地学习不如有方向地
进步。” 说这话时， 姜玥珲神情
严肃。

昌平区城南街道安全检查队
共有18名队员， 大部分都是而立
之年的年轻人， 作为队里的 “老
人”， 姜玥珲十分注重提高自身
水平。

早在加入安监队伍的第一

年， 姜玥珲就用业余时间考取了
注册助理安全工程师资格证书。
她还利用闲暇时间将单位组织的
现场授课的相关内容整理成文
档， 供队员们学习使用。

凭借着过硬的业务以及这份
好学的精神， 2017年下半年， 队
里派姜玥珲做职业卫生宣讲工
作。 这次， 她顺利通过比赛， 进
入了前80名， 成为了昌平区级的
宣讲员， 获得了期盼已久的高端
培训的机会。

“培训是每10个人为一组，
共8组， 而我被分到了人人羡慕
的第一组。” 姜玥珲说， 短短的
几天培训， 让她受益颇深。 通过
老师的讲解， 以及自身的努力，
在第二次的宣讲比赛中， 她成功
晋级前25名， 成为了市级宣讲团
的一员。

2017年9月 ， 姜玥珲参加了
市级宣讲团巡回宣讲， 走进了昌
平、延庆的多家企业，听众反响热
烈。 11月，她更是带着这份执着走
进了宣讲光盘制作的录制现场。

2018年9月 ， 姜玥珲受邀参
加了由北京市安全生产监督管理
局组织“2017-2018年度北京市职
业安全健康宣讲员汇报宣讲暨表
彰大会”，成为市级优秀宣讲员。

“对我来说， 这是一件特别
光荣的事情 ， 一切的付出 、 努
力、 执着， 都是值得的。” 姜玥
珲说 ， 这里面包含着真诚与执
着， 敬业与奉献。

身为军嫂
毅然扛起家庭重任

姜玥珲是一名军嫂， 她的爱
人常年忙工作， 家里的事指望不
上。 这也就意味着除了工作外，
姜玥珲还肩负着照顾老人， 教育
孩子的重任。 这一份艰辛， 只有
她自己能够体会。

有一次， 她外出检查， 当刚

检查到一半， 姜玥珲就接到了家
里的电话。 在电话中， 母亲告诉
她 ， 父亲上厕所时突然动不了
了。 母亲怕耽误她工作， 在家等
了半个小时， 希望父亲能恢复正
常，可半个小时过去了，父亲还是
动不了，这才赶紧给她打电话。

听了母亲的话， 姜玥珲心急
如焚， 可检查工作进行了一半，
按规定 ， 检查时必须有两人在
场， 如果自己走了， 之前的工作
就白做了， 影响了检查进度。

她向队里说明了情况， 并坚
持完成了对那家企业的检查工
作， 这才请假往家里赶。 在回去
的路上， 她联系了急救中心， 希
望能用急救车将父亲接到医院。
可急救中心告诉她 ， 现在没有
车， 需要等之前的车回来， 才能
再派出去， 具体要等多久， 他们
也不确定。

姜玥珲到家时已经是中午
了， 她打算自己送父亲去医院，
可她只有90多斤重， 根本就背不
动150多斤的父亲。 她着急地想
找小区的保安帮忙 ， 可找来找
去， 竟一个保安都没找到。

在那一刻， 一向坚强乐观的
她哭了，无助地哭了。可哭不能解
决问题，她擦擦眼泪，决定自己把
父亲带下楼。 她让父亲趴到自己
的背上，虽然背不起来，但可以作
为父亲的支撑，又让母亲扶着父
亲的腿， 一步一步蹭到了楼下。

终于到了医院， 她带着父亲
做了相关的检查， 并办理了住院
手续。直到所有手续都办完了，她
才找个角落偷偷地哭了起来，哭
完后，姜玥珲拨通了爱人的电话。

电话那头沉默了， 爱人知道
姜玥珲的那一份不易， 可这时，
姜玥珲忽然笑着说： “没事， 我
能搞定， 别想那么多。”

“我是军嫂， 就应该扛起 、
也有责任扛起这份家庭的责任。”
姜玥珲说。

□本报记者 刘欣欣

“姜老师”的安监教学经首首都都
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北京市应急管理局 协办

晏杰是丰台区总工会百余名
工会专职工作者中的一员， 现在
就职在卢沟桥街道总工会青塔服
务站， “今年是我在工会工作的
第八年了， 这些年来有辛酸、 有
汗水、 有委屈， 但更多的是幸福
感， 工会工作让我在帮助别人的
同时找到自己的价值感。”

在8年里， 晏杰参与过的工
会工作很多， 像组织辖区职工参
与各类文体活动、 为因大病需要
救助职工申请应急帮扶、 组织学
习集体合同和工资集体协商的签
订 、 参与暑期职工托管班的工
作、 为职工申请技能助推资金、
辖区独立企业建会等。 晏杰说，
这些工作中， 压力最大的是每年
暑期职工子女托管班工作， 动力
最大的是独立企业建会工作， 让
她痛并快乐的是会员专享服务。

回顾托管班的举办过程， 晏
杰感触颇多， 2017年为办好辖区

首期职工子女暑期托管班， 她向
家长详细介绍托管班的开展情
况， 建立微信群让家长及时了解
孩子在托管班的学习生活情况。
此外， 她专门为孩子们准备了洗
手液、 卫生纸、 餐巾纸、 纸杯等
必需品， 还购置了保温桶， 让孩
子们可以喝上温开水， “虽然我
们非常辛苦， 但是得到了家长和
孩子们的肯定， 家长们表示如果
没有暑期托管班 ， 不仅影响工
作， 还会母子暂时分开， 言语之
间表达了对工会组织的感谢， 同
时也是对我工作的认可。”

2017年卢沟桥街道的托管班
工作受到区总工会的认可， 并有
10多家媒体进行了报道； 2018年
卢沟桥托管班工作受到了市总工
会的表扬， 并在全市总结大会上
做经验报告； 2019年托管班又被
评为了全国爱心托管班， 这些成
绩的取得， 都离不开晏杰和其他

工会工作者们的倾心付出。
会员专享服务是工会会员们

最喜欢的活动了， 按照事先通知
的时间， 享受秒杀的乐趣， 然后
来领取 “胜利成果”。 但是对晏
杰来说， 每次做这项工作， 她都
痛并快乐着， 这是为何呢？

原来， 卢沟桥街道辖区面积
大， 社区多、 会员多， 每次领取
的数量基本就占总数的十分之
一， 于是晏杰和其他工会工作者
的工作量相当于其他四五个街道
工作量的总和， 这其中的辛苦可
想而知， “每年春节前夕抢庙会
票的活动， 总数30万张， 而将近
6000张都从我们手中发出去， 我
们的发放时间是跟北京市规定的
时间同步的， 中午吃不上饭、 无
法去洗手间是很常见的事。 但是
我们心里开心啊， 因为每到这个
时候职工都会夸赞工会办实事，
加入工会不后悔， 听完了心里美

滋滋的， 什么累不累的都放脑后
了。” 晏杰笑着对记者说。

建会工作一直是工会工作的
重点与难点工作， 为了促进每家
企业的建会工作顺利完成， 一次
两次的沟通肯定是不成的 。 为
此， 晏杰一有时间就会下企业，
宣传工会， 并努力与企业打成一
片， 想企业所想， 尽量让他们感
受到组建工会与不组建是有区别
的， “我协调我们工会的各个部
门为企业做实事 ， 比如招工招
聘； 搭载我们的活动平台， 发放
优惠券， 方便职工的同时， 也让
企业健康快速发展。 通过多种方
式的合作， 企业对工会有了认知
和认可， 今年的建会工作也有了
一些成效， 目前三家百人企业手
续正在陆续办理中， 为企业和职
工提供好的服务， 我们工会专职
工作者 ， 一直在努力的路上 。”
晏杰感慨地对记者说。

□本报记者 余翠平

晏杰：在工会工作中找到价值感
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我骄傲
我是工会人


